
关公卖豆腐
赵全国

! ! ! !听体育比赛解说最爽
的是乒乓球。最不爽的是
听国足和国外强队比赛的
解说。
我们不乏舌灿莲花的

大牌解说员，却因为国足
像孔夫子搬家———尽是输
（书），他们英雄无用武之
地啊！是激情奔涌还是黯
然神伤？请铁嘴铜牙的纪
晓岚当解说员也无法让国
人过瘾的。

真的希望前不久以
!：" 战胜德国队的不是
国乒而是国足，也让球迷
欢欣鼓舞一番。想摆脱足
球解说员关公卖豆腐———
人硬货不硬的尴尬，球迷
们还要期待多久呢？

十日谈
亲子共读之美
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! ! ! !现如今，洗脚两字的含义深了去了。倘若一次聚
餐结束，有人对你说：怎么样，洗脚去？你心里最好
打个疙愣：是洗脚，还是按摩？
派出所教导员范庆华告诉我：洗脚房的治安情况

非常混乱，洗脚往往是挡风招牌。
我到上海浦东金杨社区采访阳光驿站。所谓阳光

驿站就是把社区里的白领党员都集中起来，因为他们
的工作单位往往是独资或中外合资，没有什么党组
织。
阳光驿站有个优秀白领，名叫李茂

飞。我们面对面坐着聊。他是一家著名
儿童用品大公司的人事主管。一次，李
茂飞和他的伙伴们商量，如何把“慈善
公益岗”的活动推进一步。李茂飞突然
提出：我们组织流动党员到敬老院去为
老人们洗脚，这个主意怎么样？
另一个流动党员叫程任勇，他开着

一家小公司，于是自告奋勇：你这个主
意好，给老人洗脚去，"#套洗脚桶我
来买，就算我的小公司捐助给敬老院！
一个阳光明媚的日子，流动党员们

扛着洗脚桶欢欢喜喜来到敬老院，分别为老人们洗起
脚来。老人们笑眯眯地不吱声，他们都在心里想：真
不好意思啊，要麻烦你们啊。儿子女儿小时候，我们
都给他们洗过脚，还把孩子嫩嫩的胖胖的小脚贴在自

己的胸口，后来呢……
李茂飞给一位老爹洗脚，动作很生

疏，他心里也在想：今天我给敬老院素
不相识的老人洗脚，那么我为自己的长
辈洗过脚吗？没有啊。春节回老家，我

一定要带一套木头的洗脚盆回去，好好为爸爸妈妈爷
爷奶奶洗一次脚。今天我们给老人们洗脚，其实是在
洗涤自己的灵魂！
正当李茂飞为洗完脚的老爹穿袜子穿鞋子时，老

爹老泪纵横地说：这一辈子，我儿子、女儿、孙子、
孙女、外孙、外孙女，谁给我洗过脚？没有，没有一
个给我洗过一次脚。小李，今天你给我洗脚，我浑身
发烫，热血沸腾啊！
河北省某监狱，今年年初的一天，是规定的探监

时间，那是囚犯们盼望已久的日子。早上，监狱民警
关照所有参加接见的囚犯都带上自己的脚盆，然后打
上热水，放上脚布，等到自己的爸爸妈妈爷爷奶奶来
了，每一个囚犯都蹲下身去，甚至都跪下，为自己的
亲人脱鞋脱袜，然后为自己的长辈好好洗脚。如果爹
妈一起来的，就分两次洗。

这项接见内容很奇特。开初，接见厅里欢声笑
语，打水声，绞毛巾声，问候声，倒水声……洗着洗
着，只听见泪水滴到脚盆里的声音，嘀嗒嘀嗒，嘀嗒
嘀嗒……囚犯们一边洗脚一边想：长这么大了，从来
没有给爹娘洗过脚啊！看看，爹娘的脚干瘦了，青筋
都突起了，都快走不动了，但是，这一双脚走的一直
是正道啊！
爹娘们都在想：我们家的孩子总算懂事啦……
据说监狱的这次洗脚活动取得了意想不到的效

果，接见之后，囚徒们自我改造的步子明显加快了。
是啊，为老人洗洗脚也许没有什么伟大意义，但

是，补上孝敬课也许比补上什么课都重要。当有的人
在洗脚房里和洗脚女调情的时候，不妨想想爹妈的那
双曾经举步维艰的脚……

李派林喼汁!伍斯特辣酱和泰康黄辣酱
沈 芸

! ! ! !大约是 $%%&

年前后，在电话
里，我跟李子云有
过一场小小争论。
她是上海滩美食
家，见多识广，吃遍中西。
一般来说，她身为“小资教
母”的品位具有权威性，掷
地有声。况且，李家的老保
姆秀英在李子云母亲的调
教下，做得一手好菜。所以
谈到吃，她自然有当仁不

让的本钱。
我俩争议的焦点围绕

着：“辣酱油是不是上海人
发明的？”李子云当然是泰
康黄的支持派，还特别强
调，她在欧美、中国香港都
没有吃到过同样的调味

品。我们家是坚
定的本帮菜拥
趸，爸爸将此调
料比喻成“洋泾
浜”式的独创。而

我认为这有可能是长期闭
关锁国造成的误区，因为
'((& 年我曾在珠海意外
地买到过一瓶李派林喼
汁，吃惊地发现与泰康黄
辣酱油的味道是如此相
近，只是还要浓郁许多。陪
我买的人也非等闲，是李
鸿章家的后代，其母与张
爱玲是表姐妹。她吃早餐
要滴几滴喼汁在荷包蛋上
面，并肯定地讲：这是英国
人发明的，解放前就有，泰
康黄就是从那儿拷贝来的
……争执不下，最后李子
云说：“那你要给我找来，
尝尝才知道。”被这么将了
一军的我，要摆脱孤立的
局面，只有在北京的洋超
市里买好一瓶背着南下，
扳回一局。因为李子云振
振有词地说道，上海买不
到，没见到过……
那一年，我正好要去

南方做调研，这瓶李派林
喼汁跟着我从浙东到浙
西，走遍了浙江的镇县市，
每次装箱都要用浴
巾裹得严严实实，
终于毫发无损地挺
进了大上海。交差
后过了几天，李子
云约我聊天，开门见山：
“那瓶酱真是好吃，我跟秀
英说以后不要吃泰康黄
了，像是掺了水似的，一比
味道淡太多了……”老太
太嘴刁，也不愧是狠角色。
我后来知道，李派林

喼汁在中国唯一的分装厂
位于广州番禺，主要是出
口。李派林从 )&!#年起有
"%%多年的历史，原产于
英国，又被美国并购，漂洋
过海成了伍斯特辣酱 *在
一本台湾出版翻译的《生
命餮宴》里，专门写道：
“"(!&年，伍斯特郡酱已

是佐餐的常备品。”此酱多
用于吃烧烤。追根溯源，这
三种调料师出同门，它们
共同的老祖宗是缘于印度
的调味汁 +,-./0，英国人
将其引入香港，流行于粤
港，吃传统广东蒸点陈皮
牛肉球时，配的就是这种

蘸料。广州旧时还
有一句流行语：“喼
汁当豉油”（找错对
象的意思）。当喼汁
落户到上海，与炸

猪排结成了门当户对的一
对儿。
而在同样喜欢吃炸猪

排的日本，喼汁的历史又
一次被改写，彻底由汁变
成了稠稠的酱，专门侍奉
炸猪排，我们的饕友将其
翻译为：日式特调猪排酱。
同宗同族的几房兄弟分别
远走他乡，入乡随俗，各自
闯出了一片自己的天空，
这同样也是适用于喼汁家
族的励志故事。
虽然不是原创，但并

不影响泰康黄辣酱油在上
海的美誉度。在炸猪排之

外，还蕴藏着更多的发展
空间。家住在瑞金一路的
姚芳瑜，是我爷爷二姐的
儿媳妇，是我的寄娘。她是
一位典型的上海太太，人
长得漂亮，烧菜、社交也样
样拿得出手。她在上海美
影厂工作，从他们的同事、
副厂长王柏荣那里学会了
一道“王柏荣鸡”。先将大
块儿三黄鸡油炸（吃时再
斩小块），然后煸香洋葱后
和炸好的鸡块一起烧，酌
量加入半瓶或大半瓶泰康
黄辣酱油，大火烧开后转
中小火，收汤时根据自己
口味加糖加盐调味，这道
菜凉吃最好。后来我妈妈
也学会了，成了我们家的
保留节目。
我的小厨房里永远会

备着一瓶李派林喼汁，罐
焖牛肉里会用到它，番茄
炒蛋里也会用到它。我知
道喼汁并不是李派林独
有，亨氏也一样有出品，
但是我一直没有买来尝
过。第一眼很重要，一见
钟情就是这么来的……

害怕回忆
!马来西亚"朵 拉

! ! ! !据说人的大脑天生有“防卫机制”，凡对自己心理
健康不利的记忆，会自动压抑，收藏在脑海的最深处，
若无刻意去挖掘，就渐渐消退，最后甚至消逝不见。
最近回老家，遇到很多老朋友，有的几十年不曾见

面。聊天时候，他们都还
记得当时初相识的情
况，听着听着，他们口中
的故事，虽然非常有趣，
但是故事中的那个人，

是我吗？
我不认为那些故事对自己的心理健康不利，我的

大脑根本无需打开防卫机制，但是，为什么就是想不起
来呢？
有一个结论浮上来，莫非我老了。
对于老这回事，听说，越久以前的事越清楚，越靠

近的日子越记不起来，才叫做老。
我不怕老，只怕记忆的丧失，让我对自己越来越陌

生。
人的一生其实是由记忆堆砌起来

的。
忍不住疑惑，中断的前半生，恁地努

力也记忆不起，究竟我的迷糊是为了什
么？

那些把毛豆看哭的书
罗 茜

! ! ! ! ) 岁 1 个月的毛豆是个快乐的孩
子，但他时常会看书看哭起来。

前两天晚上毛豆自己把《魔奇魔奇
树》翻出来要我讲。故事是说穷苦的爷
爷和孙子豆太相依为命，豆太胆小依赖
爷爷，连晚上自己到魔奇树下撒尿都不
敢。有一天夜里爷爷生了急病，豆太壮
着胆子，去请大夫为爷爷治病，意外地
看到了魔奇树在夜晚发光的美丽奇景。

这是一本左侧翻页的书，一掀开扉
页，黄的底色上画着几颗星星，其中一
颗大流星划过整个书页。“哇———”毛豆
惊叹一声被吸引了。我自己初读时没有
留意，但故事情节让我喉头一直哽咽：
人生老病死命运无常，总有一天会像流
星般坠落，要有勇气坦然面对这一切。
这次和毛豆共读，才发现寥寥数笔的绘
画，已经把这种情绪铺垫出来了。

故事开始了，他听得很投入。我用
粗嗓学爷爷说话，用细嗓学豆太说话，
进展得很顺利，包括其中有一页的图是
豆太想象魔奇树在夜晚会变成怪物，伸
出大手来抓他，我担心
这会让毛豆害怕，但是
他并没有，聚精会神看
着画面听我讲。但是，看
到半夜爷爷生了急病，
豆太醒过来不知所措，毛豆突然大哭，
转过头把书推到一边，紧紧偎在我怀
里，眼泪扑簌簌往下掉。

我把书合上，抱着他抚摸他的后
背，说：“毛豆看到爷爷生病了，很难过，
毛豆替豆太着急，是不是？”他用更大声
的哭泣回答我。“毛豆真是个有同情心
的善良孩子，妈妈爱你。爷爷后来病又
好了呢，不要太担心，你听妈妈讲完就

知道了。”“不要不要……呜呜……”故
事没能继续。
这是把毛豆看哭的第六本书了。他

第一次看书共情哭泣，是在不到 )2个
月的时候，这是我当时
在微博上的记录：昨晚
毛豆点了安德烈·德昂
的《月亮，你好吗》*看
到月亮扑通一声掉水

里，毛豆一撇嘴哇哇哭了。
第二次哭的记录：今天是讲林明子

的《月亮，晚上好》，从满月就开始看的
书，看了有八百遍了，可是看到月亮被
乌云遮住，不出所料又哭起来。等到乌
云走了他才停下哭泣，一双泪汪汪眼睛
盯着书页。亲爱的宝贝，这些小小的不
如意，在你心里是个什么样的过程呢？

还有一次读《鼠小弟的又一件小背

心》*也让毛豆大哭一场。一个家有两岁
女宝的朋友提醒我，“孩子哇哇大哭的
思维是一个里程碑，是遵守规则、道德
萌芽的基础之一。”我深以为然。

我也考虑过，毛豆为什么看这些书
会有这么强烈的情绪，性格是一方面，
另一方面应该是他成长过程中的某个
阶段，对分离、失败、挫折、失去、恐惧等
开始产生敏锐的感受，那种难以言明的
不安全感、不稳定感让他只能用哭泣来
表达，用躲避来抗拒。一句话，他的哭泣
不是软弱，而是成长。

宝贝，放心到妈妈怀里痛快哭吧，
慢慢去感受人生的各种喜怒哀乐。

! ! ! !无字书的魅力#
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整治违法建筑这件事
陈保平

! ! ! !这件事抓了十几年，效果不明显，甚至有越演越烈
的趋势。问题出在哪？老百姓说：问题出在政府是不是
真的想抓。他们搬出老人家的话：世界上怕就怕认真两
字，共产党就是最讲认真的。言下之意，你认真了，不会
抓不好。

这一次，市委召开了常委会，明确提出，违法建筑
是当前广大群众反映突出的问题，是上海管理的软肋，

如长期积累，
会极大损害广
大遵纪守法群
众的根本利
益，损害上海

城市形象。并审议通过了《关于进一步加强本市违法建
筑治理工作的实施意见》，提出市、区县、街镇集中整治
违建，要形成高压态势。从前一阵媒体报道的力度看，
这一次或许不会“走过场”。坦率说，如果当初就能认真
抓，把违建扼制在萌芽状态，何至于媒体今天要用“打
攻坚战”、“啃硬骨头”、“解决老大难顽症”这样的用语。
其实，早些年整治违建的相关法律、法规人大已通

过。这次的实施意见并没有出台新法规，今天的执法部
门依据的仍然是过去的法律。那为什么相当长时间来
出现了“违规违法人员甩开膀子乱搭乱建，执法执纪人
员被捆住手脚无法整治的现象”？说到底，还是我们这
个民族长期缺乏法治传统，搭建者有法不依，无视法
规；行政者执法不严，见难就退。如浦东有个高档别墅
区，百分之八九十都是违法建筑，政府几番下手，最后
还是“寡不敌众”，不了了之。这件事的恶果不只是违建
拆不了，影响小区形象，而是当“法不责众”成为许多人

的观念意识时，法律只能向隅而泣。
现在我们要问一句，是什么捆住了

执法执纪人员的手脚？是因为违建的蔓
延之势，造成了执法力量的严重不足？那
么在蔓延之前呢？是因为如有人所说：

《物权法》颁布后，执法人员无法进入私人住宅？那为什
么不可以制度设计让他们自拆，就像小车违章你必须
自行去罚款，否则要承担更大后果。关键还是有关部门
不够“认真”，缺乏“认真”的动力，要是征地动拆迁“认
真劲”可能就不一样。大概有一种情况确实会难为执法
执纪人员，那就是违建者是官员，是名人，是当地的纳
税大户，本地区领导不想或不敢得罪他们，执法执纪人
员只能“听话”而“弃法”了。这个恶果当然就更大，它让
违法者和执法者都认为：什么法不法，关键看谁说话，
有人的话就在法律之上。但这次领导发话了：要曝光剖
析典型案例，尤其对党员干部搭建违法建筑的，要从严
处理，加大问责曝光力度。可见，只要党为执法执纪人
员撑腰，治理违法的事就好办。
违法建筑这件事，为什么大家反映比较强烈？我想

它确实有侵犯公共空间损害公众利益的情况，但大多
数人不是出于私利，守法者不会因他人违法占了便宜
就感到自己吃亏，心有戚戚；也不只是损害了上海的城
市形象，实际上违建房屋分散在各个小区或城郊结合
部，尚未对上海城市整体形象构成破坏。但群众最不满
的是它以一种公然的方式藐视法规，挑战法律，而我们
的各级政府、执法部门却无能为力，任其由小变大，甚
至在有些地方蔓延成风。有个住在上海的外国朋友就
曾感叹：一个高档小区那么多人违法却无人管，在我们
国家是无法想象的。这才是对上海建设国际文化大都
市形象最大的损害。再往深处想，如果那些显性的违法
标志、违法形象比比皆是，我们宣传的社会主义核心价
值观、依法治国、群众路线实践教育活动等大道理是不
是会流于空泛，群众会不会责怪我们说一套，做一套？
因为那些夺人眼球的违法建筑等于也天天在说话，在
做宣传。从这个意义上说，市委这次抓这件事可谓抓到
点子上了，把理念、法律、价值观细化、实化、具体化了。
我们常说要提高认识，在我看来，是不是认真抓拆违，
说到底是检验我们共产党人是不是认真对待法律、执
行法律的问题。不知这样的认识是否提得过高了？


